

25 Mitto Lutheri epistolam ad consulem nostrum⁴. Iudicabis. Mihi placet per omnia, et homini fido; praesertim, cum id liceat sine nostro periculo. Si faller, non nos, sed seipsum faller.

Vale.

Rapim, Basileae, 14. martii anno 37.

30

Tuus Myconius.

[Adresse auf der Rückseite:] Domino Heinricho Bullingero, episcopo Tigurino vigilantissimo, fratri in domino suo.

[971]

Johannes Zwick an Bullinger

[Konstanz], 18. März 1537

Autograph: Zürich StA, E II 364, 9 (Siegel)
Ungedruckt

Hat von den am Vortag [aus Schmalkalden] zurückgekehrten Gesandten bisher nur erfahren, daß [der Bundestag] gut ausgegangen ist, besonders, was den Papst und die Antwort an den Kaiser [Karl V.] betrifft. Kann wegen Predigtverpflichtungen erst später ausführlich antworten und bittet um Mitteilung dessen, was die Straßburger berichten.

Salus et pax Christi.

Heri redierunt legati nostri¹, Bullingere suavissime. A^a quibus cum per occupationes non potuerim nominatim explorare quicquam^b, iam nec quicquam ad te scribo, uno hoc excepto, quod testantur omnes res habere perquam optime, maxime quod pontificem adtinet, cui sit responsum, quemadmodum decet antichristum². Imperatori quoque responsum est et prudenter et cordate³. Summa: Dominus fuit nobiscum; utinam illius benevolentiam multa gratitudine agnoscamus!

⁴ Luther an Jakob Meyer, 17. Februar 1537 (WA Briefwechsel VIII 43–45; die Abschrift von Bullingers Hand in Zürich StA, E II 337, 234r.-v., weist kleinere Textabweichungen auf).

^a A gestrichenem e[?] vorangestellt.

^b vor quicquam gestrichenes nec[?].

¹ Konstanz hatte Hans Betz und Matthäus Molckenpur nach Schmalkalden abgeordnet; s. Fabian, Quellen 119ff.

² Vgl. Zwicks ausführlichen Bericht vom

24. März, unten Nr. 975.

³ Zur Antwort der Stände an den Gesandten Kaiser Karls V., Matthias Held, s. PC II 426–429; die Stellungnahmen zur Konzilsfrage, deren erste auch dem päpstlichen Nuntius übergeben wurde (vgl. unten Nr. 975, Anm. 6), sind gedruckt in: Dr. Martin Luthers sämtliche Schriften, hg. v. Johann Georg Walch, Bd. XVI, St. Louis/Missouri 1907 (Nachdruck: Groß Oesingen 1987), Nr. 1234 und 1236.

Ad tuas literas⁴ et de reliquis ordine ex me audies proxime. Nunc, quoniam binę contiones mihi incumbunt, nihil possum addere. Curabo vero resarcire hanc brevitatem. Nostri testantur rem omni ex parte bene habere. Observa tu, quid Argentinenses erga vos sint testaturi, et quam primum fac nos certos. Nos non deerimus fovendae pacis et unitatis studio, sed nec vos turbarum quicquam moveatis.

Vale, pectus meum charissimum.

18. martii 1537.

15

Tuus Io. Zwick.

[Adresse auf der Rückseite:] Ornatissimo viro domino Hainricho Bullingero, ecclesiae Tigurinae antistiti vigilantissimo, suo in fide observando fratri.

[972]

Heinrich Kuster¹ an Bullinger

[Wiesendangen]², 19. März 1537

Autograph: Zürich StA, E II 355, 91 (Siegelspur)
Ungedruckt

Dankt für Bullingers Hilfe bei seiner Wahl zum Pfarrer [von Bülach] und hofft, den hohen Anforderungen zu genügen. Macht Angaben über sein Pfrundeinkommen. Wird in einigen Tagen zu Bullinger kommen.

Non possum non tibi gratias agere, Heinrice doctissime, quod tantum in mea re³ laboraveris. Verum si tibi magis nota fuisset mea erudicio, quę profecto nulla est, non me huic provinciae præfecisses. Veruntamen non

⁴ Nicht erhalten.

¹ Heinrich Kuster (Custor), gest. 1563, stammte aus Winterthur. Im Jahre 1528 nahm er an der Berner Disputation teil (vgl. Willy Wuhrmann, Die Zürcher Teilnehmer an der Berner Disputation im Januar 1528, in: Zwa II/15, 1912, S. 452). 1530 wurde er Pfarrer in Wiesendangen (Kt. Zürich); er erscheint in den Protokollen der Synode vom Oktober desselben Jahres (vgl. AZürcherRef 1714, S. 734) und vom April 1531 (vgl. Zürich StA, E II 1, 54). Wie der vorliegende

Brief belegt, wirkte er von 1537 an in Bülach (Kt. Zürich). 1556 trat er altershalber von seinem Amt zurück. – Lit.: Hans Kläui und Karl Mietlich, Geschichte der Gemeinde Wiesendangen, Wiesendangen 1969, S. 108–110 und 403; Pfarrerbuch 105. 398.

² Vgl. Anm. 3.

³ Kusters Dank bezieht sich offensichtlich auf Bullingers Hilfe bei der Wahl zum Pfarrer von Bülach. Er dürfte den Brief noch in Wiesendangen, bevor er sein neues Amt übernahm, geschrieben haben. Vgl. auch oben Nr. 964.